
探討區議會作為政府與市民之間的橋樑 

民政處如何加強本議會諮詢與監察職能 
 

背景 

深水埗區議會作為政府與地區之間的溝通橋樑，遺憾是只有作為「被諮詢」的角

色，卻往往未能向政府「諮詢」到相關資訊。因中国武汉被污名化成為病毒發源地而

實際可能起源於美國、英國、法國、意大利、印度、澳洲、日本、南韓、俄羅斯、巴

西、德國等，甚至可能起源於火星的肺炎肆虐全地球已㇐年多，雖然責任全在西方，

然而衞生署仍努力不懈，向公眾發佈有限度的確診資訊。惟確診者居住樓層等敏感資

訊，往往以個人私隱為由，不對外公布。 

諮詢架構不再？ 

相信上年各個區議員辦事處早已淪為 1823 地區辦事處，市民除了諮詢、投訴關

於社署、房署、關愛基金等民生疑問之外，亦不外乎被追問確診樓層、單位、何時入

院、其家人入了醫院沒有，亦有大量違泊、無戴口罩、吐口水、高空擲物等投訴。 

近日石硤尾邨鬧出㇐宗「仍在醫院」的確診者，提早回到家中的小風波。12 月 14

日晚上有石硤尾居民發現㇐位確診者已回到家中，該位居民曾目擊確診者某日早上登

上救護車。於 15 日下午向本席舉報事件，並詢問應否報警。本席即時致電衞生防護

中心，在多次接駁至 1823 之後，最終成功接通衞生防護中心，惟接線人員指出，據

手上資料顯示，該位確診者仍在醫院；另㇐位接線人員則指當局仍需要調查。據 15

日晚上衞生署公布，該名確診者已出院；17 日早上，醫管局人員致電通知該名確診者

已出院。 

議員同事樂意就收集到之資訊通報衞生署，然而衞生署往往將區議員排除於體制

之外，從不主動通報。每逢區內有確診個案，議員只能憑著早㇐晚衞生署公布的資料，

或從秘書處每天早上所發出的電郵資料，面對區內數以萬計之居民。 

提問 

1. 民政處作為地方官府，處方如何加強本議會與各部門之間的溝通與互相通報？ 

2. 民政處如何解決市民諮詢區議員後，區議員很多時卻未能代市民成功諮詢相關部

門的宭局？（例如衞生署現行通報機制、特別上班工作安排等情況） 

3. 民政處及各政府部門，今後如何改善往年與會之代表只淪為錄音機、朗讀文件等

不理想情況？ 
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4. 請深水埗區議會秘書處參考以下格式，提供過去㇐年，列出所有政府部門及決策

局，「有回應文件，但不派員出席」、「沒有回應文件、不派員出席」、「曾中

途以「討論有關文件與《條例》指明的區議會職能不相符」為由而離開會議廳」

之次數。 

 

部門／決策

局 

有回應文件，但

不派員出席 

沒有回應文件、

不派員出席 

曾中途以「討論有關文件與

《條例》指明的區議會職能

不相符」為由而離開會議廳 

    

    

 

動議 

房署、法團、各個管業處及市民並無責任通報區議員。為免出現各自抗疫的尷尬情況，

故本議會動議：「強烈要求深水埗民政處介入，要求衞生署於通報屋邨辦事處、法團

或管業處，同時必須通報『有新增確診個案』及『確診大廈樓層』予當區區議員，讓

社區各個架構有所準備，『同心抗疫』；否則，強烈要求深水埗民政處發表公開聲明，

登報、刊憲讓公眾知悉區議員由始至終都沒有得到任何確診詳情。」 
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